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 модернизация тэк 

Неизбежная  
цифровизация

В сложившихся экономических условиях вопрос импортозамещения 
в большинстве отраслей остро встал не только в части оборудования, 

комплектующих, но и различных цифровых продуктов.  
Для топливно-энергетического комплекса переосмысление 

цифровой инфраструктуры является одним из главных условий 
дальнейшей модернизации.

Топливно-энергетический комплекс (ТЭК) обеспечи-
вает более четверти российского ВВП, и внедрение циф-
ровых технологий учета, контроля, анализа и прогно-
зирования процессов, по мнению экспертов, способно 
еще повысить его эффективность. В настоящее время во 
всех отраслях существуют «дорожные карты» и имеются 
реализованные пилотные проекты. Однако для прове-
дения полной цифровой трансформации ТЭК требуется 
минимум семь-десять лет, и это, по мнению Антона Ту-
голукова, заместителя генерального директора группы 
СВЭЛ, не только инвестиционный вопрос. «Большое 
значение имеет готовность изменять устоявшиеся про-
цессы работы по всей цепочке создания ценности. А для 
этого требуется сформировать новое поколение специ-
алистов, способных работать с цифровой парадигмой 
как с основной. Сейчас в большей степени проработан 
вопрос учета и сбора данных, но дальнейшее использо-
вание нужной выборки и формирование предиктивной 
аналитики требуют развития»,— поясняет он.

По подсчетам PwC, сегодня в мире только 2% ком-
паний завершили процесс цифровой трансформа-
ции. «На таком же уровне находится цифровиза-
ция российского ТЭК. При этом, поскольку именно  
IT-инструменты способны обеспечить компаниям эф-
фективность, процесс ускоряется. По нашим оценкам, 
рынок IT-решений в энергетике в 2021 году вырос на 
10%»,— отмечает Дмитрий Кичко, генеральный дирек-
тор ГК «Эдит Про».

В 2021 году наиболее востребованной, по словам экс-
пертов, оказалась автоматизация процессов взаимо-
действия внутри компаний, а также с подрядчиками 
и клиентами. Компании делали акцент на системах 
автоматизации документооборота (СЭД), управлении 
данными, планировании ресурсов, средствах совмест-
ной работы и развитии омникального обслуживания и 
сервисов для клиентов. Особняком также стояли разно-
образные задачи в области безопасности, которые всег-
да остаются на повестке. ➔ 8

На качественно новый уровень выходит партнерство 
России и Киргизии, которое, надеюсь, получит новый 
импульс благодаря Петербургскому международному 
газовому форуму. Представленная на стенде страны 
компания «Газпром Кыргызстан» проинформирует 
участников о достижениях и масштабных проектах, 
реализованных за восемь лет деятельности в респу-
блике. Экспозиция обещает быть атмосферной и 
одной из самых колоритных на выставке. В наци-
ональном киргизском жилище — юрте — покажут 
историческое убранство с цветными ширдаками  
(войлочными коврами), бытовой утварью и музы-
кальными инструментами. Киргизия — страна-пар-
тнер ПМГФ-2022.

BG: Как вы в целом оцениваете итоги индустрии 
деловых событий Петербурга за прошедшие меся-
цы этого года?

С. В.: Если говорить в целом про индустрию России, 
прогноз с марта не меняется: сокращение нетто-пло-
щадей и количества экспонентов в ближайшие два 
года неминуемо. Эксперты называют цифру 35–40% 
для Петербурга, который является одним из лидеров 
рейтинга российского событийного потенциала. Это 
подтверждает статистический отчет Международной 
ассоциации конгрессов и конференций и составлен-
ный на его основе рейтинг по итогам 2021 года, со-
гласно которому Санкт-Петербург два года подряд 
занимает лидирующую позицию среди российских 
городов по количеству проводимых конгрессных ме-
роприятий.

По итогам прошлого года Петербург посетило свыше 
6 млн туристов, более 400 тыс. из них прибыли с дело-
выми целями и принесли в экономику города около 
14 млрд рублей. В этом году — только весной — в го-
роде состоялось более 200 различных форумов, кон-
грессов, выставок, включая знаковый для страны Пе-
тербургский международный экономический форум  
в «Экспофоруме».

BG: Что ждет отрасль в ближайшем будущем?
С. В.: Необходимо отметить, что в России на феде-

ральном уровне разработана при активном участии 
Российского союза выставок и ярмарок и утвержде-
на «дорожная карта» развития выставочно-ярмароч-
ной деятельности. Она содержит 15 мероприятий, 
которые будут реализовываться с 2022 по 2025 год, и 
предусматривает, помимо прочего, разработку пред-
ложений по дополнительным мерам финансовой под-
держки компаний, занятых в конгрессной отрасли. 
«Дорожная карта» будет способствовать реализации 
Стратегии развития выставочно-ярмарочной отрасли 
России до 2030 года.

В числе наиболее перспективных рынков с точки зре-
ния международного туризма сейчас находятся страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона. Кстати, въездной по-
ток туристов из этой части мира в Петербург до панде-
мии составлял 53% от общего числа иностранных тури-
стов, посетивших город. Потенциал стран АТР с точки 
зрения объема туристских потоков и развития сегмента 
MICE-туризма в Санкт-Петербурге далеко не исчерпан и 
в перспективе очень высок.

Например, сейчас Северная столица принимает уча-
стие сразу в нескольких международных туристских 
выставках, среди которых ITE Ho Chi Minh во Вьетнаме, 
а также OTM Mumbai и BLTM Delhi в Индии. В составе 
делегации туда отправились и представители компа-
нии «ЭкспоФорум-Интернэшнл». Надеюсь, в скором 
времени в «Экспофоруме» мы увидим новые конгрессы 
и новых участников мероприятий из этой части мира.

BG: По вашим оценкам, Петербург сможет вер-
нуться к допандемийным показателям в 10 млн ту-
ристов в год? Что нужно для этого сделать?

С. В.: Думаю, что через пару лет мы этих цифр достиг-
нем. Это может произойти раньше, если власти города 
продолжат и в дальнейшем поддерживать и развивать 
событийный и деловой туризм. Здесь я бы отдельно 
поблагодарил администрацию города за внимание к 
нашей отрасли. Ведь именно деловой туризм повышает 
компетенции региона, сглаживает сезонность и при-
влекает в город деловую, научную и властную элиту, ко-
торая оставляет в городе в три раза больше средств, чем 
обычный турист. Особенно важно развивать деловой 
туризм именно сейчас.

александра тен
В России тРадиционно пионеРами цифРоВизации яВляются нефтегазоВые компании
Фото Дмитрия ЛебеДевА

 В последнее Время ресурсные компании  
серьезно инВестироВали В разВитие  
технологий и цифроВизацию сВоего бизнеса.  
Вместе с тем подаВляющее большинстВо  
решений было осноВано на западных  
технологиях и предостаВлено  
западными Вендорами  


